



Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 pesetas trimestre, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.
Número suelto, 5 céntimos.

MADRID
Lunes 23 de Marzo de 1904

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.708

LA PROTESTA DE LOS OBREROS

El encarecimiento de los artículos de primera necesidad, sobre el que tantas veces hemos llamado la atención, complicado ahora con la crisis industrial que alcanza a distintas regiones, está produciendo un movimiento de protesta de la clase obrera que a nadie debe sorprender, y en el que parte no pequeña de responsabilidad corresponde a los poderes públicos.

En el mitin que el sábado último celebraron los obreros madrileños, de que ayer dimos cuenta, el secretario de la Unión General de Trabajadores leyó un estado comparativo de los precios de los artículos de subsistencia en España y en las principales naciones industriales, del cual resultaba que la vida cuesta más del doble al obrero español, con un jornal que en la mayoría de los casos es la mitad del que se percibe en los países citados.

Hace tiempo publicó EL CORREO un estado semejante, siendo, sin embargo, de advertir que desde entonces la desproporción en contra nuestra ha aumentado a causa de la elevación que durante el invierno último han tenido en España los precios de todos los artículos, y muy especialmente los alimenticios.

No queremos cansar a nuestros lectores exponiendo una vez más la íntima relación que existe entre tan desagradable suceso y el tipo de cotización de los francos.

El cargo grave que para el Gobierno resulta de esto es que, habiendo tenido las Cortes abiertas, nada ha hecho por prestar su concurso a la solución de problema tan grave, habiendo dejado las cosas peor que estaban, pues no otra cosa significa la existencia de dos dictámenes sobre el mismo asunto sobre la mesa del Congreso.

Otro aspecto de la cuestión que examinaron también los oradores de la reunión a que nos referimos, tiene más fácil y pronto remedio, existiendo tan sólo un mayor celo por parte de las autoridades locales.

Nos referimos a las justas quejas contra la adulteración de los comestibles y a la escandalosa merma en el peso, con que gran número de industriales poco escrupulosos agravan la triste condición del que apenas dispone de los medios para satisfacer de un modo incompleto sus necesidades.

Los datos que acerca de esto fueron leídos en el mitin del sábado, constituyen una denuncia en toda regla, que a estas horas debía ya haber servido para excitar el celo de las autoridades municipal y gubernativa.

Echan de menos los que se quejan de la impunidad con que estos delitos se cometen, una medida adoptada por el Ayuntamiento, siendo alcalde, si no recordamos mal, el señor marqués de Aguilar de Campo, y cuyos resultados fueron tan inmediatos, que quizá por eso mismo no hubo energía suficiente para mantenerla. Nos referimos a la publicación de los nombres de los tenderos en cuyos establecimientos se encuentran artículos en malas condiciones.

Una vez que el mal subsiste y que sus efectos alcanzan principalmente a las clases más numerosas, no se comprende por qué no se ha de insistir con las debidas garantías para el comercio honrado, en un procedimiento que tendría la ventaja de disminuir en el acto el número de casos de adulteración que tanto contribuye a aumentar la cifra verdaderamente aterradora de la mortalidad en Madrid.

No oremos que sea fútil contemplar con indiferencia desde el Gobierno este grito contra el hambre y el fraude que llega de todos los ámbi-

tos de la Península. Por desgracia, no se vislumbra indicio alguno de un propósito serio que demuestre a los que se quejan de que sus protestas encuentran eco en los encargados de atenderlas, siendo de temer, si tan lamentable apatía continúa, que la queja y la protesta adquieran pronto caracteres más alarmantes.

El convenio anglo-francés

Informes del 'Times'
Telegrafían al mencionado periódico londinense desde París que las negociaciones entre Inglaterra y Francia tocan a su término.

El proyecto de convenio fué remitido el miércoles último por M. Delcassé al embajador francés en Londres M. Cambon, quien sin pérdida de tiempo lo hizo llevar a manos de lord Lansdowne.

Y añade el despacho de referencia: «El convenio comprende las diversas cuestiones pendientes de arreglo entre ambas naciones. Dos de ellas aparecen debidamente resueltas, tanto en principio como en detalles. Esas cuestiones son las de Terranova y las del África Occidental.

Las referencias a Egipto y Marruecos requieren, sin embargo, estudio más detenido, pues en el *Quai d'Orsay* se opina que, mientras las cuestiones de Terranova y del Oeste de África se encuentran perfectamente definidas, no ocurre así respecto a las restantes, en cuanto se pide a Francia que renuncie a sus derechos reconocidos sobre Egipto, a cambio del abandono por parte de Inglaterra de sus pretensiones acerca de Marruecos. La redacción del acuerdo sobre estos dos puntos será, pues, cuidadosamente estudiada, con objeto de evitar posibles dificultades en lo porvenir.

Por lo que respecta a Terranova, Francia cede todos sus derechos sobre la orilla llamada francesa, satisfaciendo Inglaterra, a título de indemnización, una cantidad calculada sobre el valor de las cuatro o cinco pesquerías francesas allí existentes.

En cuanto a la cuestión del África Occidental, la Gran Bretaña accederá a la rectificación de la frontera en la región de Sokoto, con objeto de evitar a las caravanas francesas procedentes del Níger una jornada de diez días a través del desierto.

La *Times* hoy recibido confirma estas noticias, añadiendo algún nuevo detalle. Véase lo que dice:

«Las negociaciones franco-inglesas continúan normalmente. Esto obliga a los interesados a ser más prudentes, que la semana anterior anunciaban la terminación inminente, e insinúan ahora que han surgido inesperadas dificultades. Tan fundadas eran las primeras afirmaciones como estas últimas.

La verdad es que M. Delcassé dirigió el pasado domingo 20 de Marzo a M. Cambon que lo transmitió a lord Lansdowne, el texto del proyecto francés. El ministro inglés ha hecho redactar un contra proyecto y se trabaja actualmente con los dos documentos, cuya conciliación constituirá el acuerdo.

«Fecha de la terminación de éste? Haseo a fines de la semana próxima, acaso más tarde. Porque las cuestiones de redacción tienen en muchos puntos, una importancia capital.»

La guerra

El ataque a Port Arthur. Parte oficial ruso.

San Petersburgo 27.—El almirante Makaroff comunicó de Port Arthur, con fecha de hoy, lo siguiente:

«A las dos de la madrugada, los japoneses han intentado un ataque a esta plaza. Al resplandor de nuestros reflectores fueron vistos cuatro buques mercantes japoneses, acompañados de seis torpederos.

«Inmediatamente, los fuertes rompieron el fuego contra ellos, secundados por nuestra escuadra.

Uno de los torpederos rusos avanzó velozmente, y atajando a las vapores mercantes japoneses, destruyó con un torpedo la proa de uno de ellos.

El vapor averiado y otros dos fueron a encallar a la derecha de la costa. El cuarto vapor fué a naufragar hacia la izquierda.

El torpedero ruso *Siny* se batió con los seis torpederos japoneses. Su ingeniero y seis tripulantes perdieron la vida en el combate. Su comandante y 12 marineros resultaron heridos.

«Un nuevo telegrama oficial dice que al amanecer fueron vistos desde este puerto los acorazados y los cruceros japoneses. Entonces el almirante Makaroff salió de este puerto al frente de la escuadra rusa haciendo un reconocimiento en las islas inmediatas.

«La entrada del puerto está completamente libre.

San Petersburgo 27.—El informe oficial de Smirnow sobre el ataque de los japoneses a Port Arthur, intentado en la madrugada última, se diferencia poco del de Makaroff.

Según Smirnow, los japoneses perdieron dos de sus barcos incendiarios.

Uno de ellos se hundió, y el otro fué echado a pique.

Añade Smirnow que cuando salió de Port Arthur la escuadra rusa, la japonesa empezó a retirarse hacia el Suroeste, con la intención manifiesta de evitar el combate. Pero después desapareció por la costa.

Reconocimiento de posiciones.

San Petersburgo 27.—El virrey Alexander telegrafía al Zar desde Mukden con fecha de ayer:

«El general Mitshenko me comunica que el 23 de Marzo, a las once de la mañana, envió a reconocer las dos rotinas (senes) de los cosacos, a las 12 de la mañana que tropas enemigas habían atravesado el río Thing Tohien.

Las rotinas divisaron a kilómetro y medio

de Pak-Tohien un puesto enemigo de 30 jinetes, quienes al acercarse nuestros soldados fueron reforzados por infantería.

Los cosacos destacaron dos pelotones y abrieron el fuego contra el puesto y la patrulla enemiga, que se hallaban a 400 pasos de distancia. Tras algunas descargas, un oficial, un soldado y un caballo enemigos fueron muertos. Nuestros soldados se retiraron al recibir aviso de que se acercaban más fuerzas de infantería enemiga.

Los exploradores atravesaron Pak Tohien, que está ocupado por el enemigo.

En la orilla derecha del río Pak Tohien hay dos compañías y tres escuadrones, que tienen puestos a dos kilómetros del río.

En la ciudad de Anju hay 3.000 japoneses. Continúan llegando a Chinampo barcos de guerra y transportes que conducen tropas, las cuales, apenas desembarcadas, salen para Ping Yang, Unsan y Kangue.

Las Cámaras japonesas

París 27.—Los telegramas de Tokio recibidos aquí dan cuenta de la sesión celebrada ayer en la Dieta.

Dicen que ha sido modificado el proyecto de monopolio del tabaco, proponiendo en su lugar una suma igual a la renta de tres años, reducida además por la Cámara una indemnización equivalente a las ventas que se hagan en igual período de tiempo.

Este acuerdo, adoptado por la Cámara de representantes, será aceptado por la de los pares.

Estos han confirmado la aceptación de todos los impuestos de guerra propuestos por la otra Cámara.

Los principales acuerdos son los recaudados sobre los impuestos de guerra de la seda, abandonando la idea de monopolizar la sal.

El marqués de Ito

Londres 27.—Comunican de Seul que el marqués de Ito ha salido hoy para su país, después de terminar la misión que allí le ha llevado.

En la estación fué despedido por altos dignatarios y diplomáticos coreanos, los cuales, a su vez, enviaron dentro de varios días una misión al Japón para que complete los trabajos del marqués de Ito.

El Emperador quería escoger como representante suyo, para esta misión, al antiguo ministro de Negocios Extranjeros, Yitohoi Yung, pero ha tenido que desistir por estar muy significado en el partido antijapones.

Barcos rusos a España

Argel 27.—El acorazado ruso *Ostia-bya* y tres contratorpederos han salido para Oádiz y Vigo.

Detalles del último ataque.

San Petersburgo 28.—Un despacho oficial del almirante Makaroff y otro del virrey Alexieff dan cuenta de cómo se produjeron las averías en el torpedero ruso *Siny* al encallar cerca de la playa de Monte Oro, añadiendo que puesto a flote pudo entrar en el puerto.

Los oficiales y marineros del *Siny*, al encontrarse cerca de los brulotes, los abordaron con grande arrojo, y cortando los hilos eléctricos, impidieron la explosión de la máquina infernal y que el incendio estallase a bordo de los brulotes cerrando la entrada del puerto.

Los brulotes son vapores de 2.000 toneladas, que se hallan en muy buen estado, y que el almirante Makaroff se propone utilizar.

Londres 28.—The Daily Mail inserta un telegrama de Che Fu, diciendo que el ataque a Port Arthur en la noche del 27, lo realizó la escuadra japonesa aprovechando la niebla.

La escuadra japonesa que escoltaba a los brulotes se componía de 16 buques de gran tonelaje y ocho torpederos.

COSTUMBRES DE ANTAÑO

La hora de la comida

La escasa concurrencia que en las localidades de precio elevado se advierte a primera hora en los teatros de París, ejemplo que aquí se imita también, ha puesto de nuevo sobre el tapete, en la capital de la República francesa, la cuestión de la hora a que deberían empezar los espectáculos. En París, como aquí, la mayoría de los teatros, excepto el de la Grande Opera que empieza a las ocho, tienen fijada la hora de las ocho y media para comenzar la función. A esa hora, mucha gente elegante no ha pensado en sentarse aún a la mesa, y cuando más, al mismo tiempo que los coliseos abren sus puertas el mundo aristocrático se dispone a dirigirse al comedor.

La hora de las comidas se ha retrasado entre nosotros de manera tan notable, que a pesar de que los teatros no empiezan nunca a la hora señalada, desfilan casi siempre el primer acto poco menos que en familia, y no es posible pedir a las empresas el retraso en empezar el espectáculo, que hoy han sufrido numerosas horas de comer.

Luis XIV no tenía hora fija para la comida: ésta variaba entre una y tres de la tarde, según las estaciones y el sitio en que se encontraba S. M. A la caída de la tarde servían la *collation*, esto es, una merienda, reservándose todo el lujo, tanto de platos como de adornos de mesa, para la cena, que tenía lugar, si era en familia, de ocho a nueve, y algo más tarde, a las diez por ejemplo, si había invitados.

Quando después de la caída del primer imperio vino en Francia la restauración de los Borbones, la hora clásica de la comida era a las cuatro de la tarde, haciéndose el almuerzo a las diez de la mañana. Tanto los espectáculos como las tertulias caseras terminaban a las nueve de la noche, y a esa hora, después de una ligera cena, todo el mundo se retiraba a descansar. Esta higiénica costumbre se conserva aún en Austria

y en Alemania, donde a las diez de la noche se cierran todos los portales y sólo contadas personas transitan por la calle.

Luis Felipe no se conformó con la costumbre de sus antecesores de comer a las cuatro, y retrasó una hora la de sentarse a la mesa. En todos los restaurantes de aquel tiempo podían leerse grandes carteles en que se anunciaba el almuerzo a la *fourchette* para las diez y media de la mañana, y la comida para las cinco de la tarde. Fué el reinado de aquel monarca un ejemplo de vida de familia cristiana, amantísima, que imprimió bastante austeridad a las costumbres cortesanas, limitándose las tertulias—que empezaban a las seis de la tarde al levantarse de la mesa y terminaban a las nueve,—a ser un rato de agradable conversación, en el cual las señoras hacían labores y los hombres leían ó hablaban, no jugando a las cartas sino raras veces.

En tiempo de Napoleón III alargóse la hora de la comida hasta las siete de la tarde, y suprimiéronse por consiguiente las tradicionales cenas de familia, dejándose para los trasnochadores y para las mujeres galantes la costumbre de cenar antes de acostarse. Fué aquella una época de insustentado esplendor para los restaurantes de París, que, como la Maison Dorée, por ejemplo, alcanzaron fama universal y pingües ganancias.

Poco a poco fundáronse en París los Clubs aristocráticos. Allí la hora de la comida para los socios empezó a retrasarse. Mirábase como muy avanzada la hora de las ocho para sentarse a la mesa, y ya no había que pensar en llegar al teatro al primer acto.

Paulatinamente, la hora de las ocho se ha encontrado quizá temprana, y en la mayoría de las casas aristocráticas no se sirve la sopa antes de las nueve. A las diez ó diez y media termina la comida, y a esa hora, ocurrido, a escape, a ir al teatro a ver concluir el espectáculo.

Con la novísima costumbre de tomar el té a las cinco de la tarde, es imposible tener apetito hasta entrada la noche. Por otra parte, hay que vestirse antes de comer, y como se ha vuelto tarde de paseo ó de alguna reunión vespertina, no es posible antes de la indicada hora de las nueve dirigir se al comedor. Esta innovación de costumbres ha hecho pensar seriamente, por una parte, en la conveniencia de suprimir la comida, volviendo a las antiguas cenas, y por otra, a la de empezar los espectáculos más temprano, para que a la salida todo el mundo pueda ir a pedir a un restaurant la compensación de la suprimida comida.

De este modo, volveríamos a los tiempos antiguos, cuyas costumbres, en su mayoría más sabias, deberíamos imitar.

LA DUQUESA DE ALBA

Ayer, a las once de la mañana, falleció en el hotel Bristol, de París, la señora duquesa de Alba, a la que rodeaban en tan tristes momentos sus hijos el duque de Alba, el conde del Montijo y doña Sol, que no se han separado de ella un instante. Eugenia, la duquesa de Fernán Núñez, el duque y la duquesa de Montellano, el marqués y la marquesa de la Mina, la señorita doña Candelaria Barrenechea y el apoderado, Sr. Lopategui, entre otros parientes y amigos.

Hasta sus últimos momentos ha conservado la duquesa la plenitud de sus facultades, y en el supremo instante se despidió con tranquilidad de las personas queridas que rodeaban su lecho y que la asistieron solícitamente.

La duquesa de Alba era aún joven, pues no había cumplido cincuenta años.

Doña María del Rosario Falcó Osorio d'Adda y Gutiérrez de los Ríos, condesa de Sirena, duquesa viuda de Alba, grande de España, nació en la villa francesa de Pau el día 1.º de Octubre de 1854.

Era hija de la actual duquesa de Fernán Núñez, tercera de su título, doña María del Pilar Loreto Osorio Gutiérrez de los Ríos, quinta duquesa del Arco, duquesa de Montellano, condesa de Cervellón, marquesa de la Alameda, Castelnovo, Nules, condesa de Barajas, etc., y de D. Manuel Pascual Falcó y d'Adda, marqués de Almonacid, embajador que fué de España en Francia, y caballero del Toisón de Oro, hijo del marqués de Castro-Rodrigo, príncipe Pío de Saboya, D. Juan Falcó y Valcárcel, que casó con doña Carolina d'Adda, de la ilustre familia milanesa de los marqueses d'Adda.

Del matrimonio de los duques de Fernán Núñez nacieron, además de la difunta duquesa, otros dos hijos: D. Manuel Felipe, actual marqués de la Mina, casado con doña Silvia Álvarez de Toledo, hija de los condes de Xiquena, y D. Felipe Juan Filiberto, actual duque de Montellano, que contrajo matrimonio con doña Carlota Escandón, de distinguida familia melicana.

La condesa de Sirena, casó en 10 de Diciembre de 1877 con D. Carlos María Fitz-James Stuart y Portocarrero, duque de Hércules entonces y más tarde duque de Alba y de Berwick.

De este matrimonio han nacido tres hijos: D. Jacobo, actual duque de Alba, nacido en Madrid el 17 de Octubre de 1870; doña Sol, nacida en Madrid el 8 de Enero de 1880, y D. Carlos, actual conde del Montijo, nacido también en Madrid el 3 de Noviembre de 1882.

La finada era dama de S. M. la Reina y poseía la banda de la Orden de María Luisa.

Las simpatías de que gozó en vida la duquesa viuda de Alba, se han puesto de manifiesto con motivo de su larga y penosa enfermedad; las listas colocadas ayer tarde en su palacio de la calle de la Princesa se llenaron con las firmas de las personas más conocidas en el mundo diplomático y aris-

to crático. Otro tanto acontecía en el hotel Bristol de la capital de Francia.

Fuó dama de singular belleza y de porte elegante y distinguido; no frecuentaba las tertulias aristocráticas, prefiriendo reunirse en un círculo íntimo de amistades, compuesto de la duquesa de San Carlos y sus hijas las condesas de Puerto y Castillejo; marquesas de Ahumada, Ivirrey, Nájera, Manzanares señora de Iurbe, señoritas Candelaria y Teodoro Barrenechea; condesas viudas de Xiquena y Torrejón, además de sus parientes la princesa Pío de Saboya, la condesa de Aguilar de Insustillas, su hermano político el conde de Tamames, los marqueses de Miravalles, Campoliano y Valdefuentes; señoritas Isabel, Carolina y María Luisa Carvajal Quesada, su hermano D. Jenaro, Nini Falcó, Gándara, entre otros.

Grandes eran los méritos de su nacimiento, de su posición y de su fortuna; pero eran más grandes, y fueron por todos admirados siempre, sus personales prestigios: su virtud, su bondad y su talento.

No sólo brilló en los salones por su arrogante belleza; distinguióse también por la amabilidad de su trato y por el ingenio y cultura de su conversación.

Al realizar su boda con el heredero de los Alba, no se limitó a disfrutar de los encantos de su posición; dedicóse principalmente a conservar y extender su brillo y su patrimonio. Administró ella misma sus grandes estados, con habilidad, inteligencia y celo la casa de Alba recobró su esplendor y florecimiento en pocos años.

En sus horas libres, dedicóse a otra tarea nobilísima, que nunca será bastante agradecida. Revolió los viejos manuscritos archivados y escogió de entre ellos interesantes páginas con que ilustrar la historia nacional, que publicó bajo la inteligente dirección del erudito Sr. Paz y Melia, jefe de su archivo.

Dos libros de gran valor se deben a esta generosa iniciativa y a su impropia é inteligencia-labor. El de *Documentos escogidos del Archivo de la casa de Alba*, y el titulado *Nuevos autógrafos de Cristóbal Colón y Relaciones de Ultramar*.

En el primero se reproducen cartas de soberanos al gran duque de Alba, otras de príncipes y grandes capitanes, documentos relacionados con la guerra con Portugal y con la corte pontificia, y algunos relativos a España, América y los Países Bajos, de los siglos XV, XVI, XVII y XVIII. Todos interesantes y de gran valor histórico. En el otro libro aparecen el cuaderno de a bordo de Colón, relación de sus compañeros, las cartas a su hijo y a otras personas, su nota de agravios, cédulas é instrucciones de los Reyes Católicos, cien papeles más, que han ilustrado y esclarecido algunos hechos hasta entonces oscuros del descubrimiento de América y de la dominación española.

Era también la ilustre finada muy aficionada a los deportes, al de la equitación principalmente. Montaba a caballo con pericia y arte, y en las temporadas de feria en Sevilla gustaba de asistir a los encierros en traje de la tierra, pues como española castiza rondaba admiración a la fiesta nacional. Últimamente fué muy aficionada al automóvil, haciendo largas excursiones a grandes velocidades.

El cadáver de la duquesa de Alba será embalsamado y conducido a Madrid para darle sepultura en el panteón de la familia.

Descausa en paz la noble dama y reciba su ilustre familia la sincera expresión de nuestro sentimiento.

EL CONCIERTO DE ANOCHE

Fuó el último de la serie, y la interpretación de las obras que componían el programa fué, según costumbre y por las mismas causas apuntadas respecto de los anteriores, monótona, desigual y sobre todo falta de carácter, conforme lo atestiguan la ovación para *El Rey Stephen*, de Beethoven, obra de singular mérito a la cual no se le concedió la importancia debida; el preludio coreo y fuga, de Bach, ejecutada sin expresión y como si fuera un ejercicio escolástico, sin interés artístico; el preludio de Berlioz, cuya romántica hermosura ni un momento ha resaltado; la misma apertura de *Tannhäuser*, que en su primera mitad fué llevada con lamentable desconfianza y confusión, y la propia cuarta sinfonía de Tchaikowsky, que ocupaba toda la segunda parte.

Bien sería no tener que poner estos reparos, y con el mayor gusto tributáramos nuestro aplauso y alabanza a los esfuerzos y al trabajo de los profesores de la nueva orquesta, que, continuando en el buen camino y aprovechando los elementos de verdadero mérito que la componen, en breve llegará a ser excelente; más por defectos y equivocaciones de dirección, los mejores propósitos no han tenido el resultado apetecido, y esto mismo indica que es preciso cambiar de sistema y corregir cuanto antes los errores que en el sentido indicado se han cometido.

Interpretar un autor es algo más que tocar correctamente sus obras; además de esto, es menester desentrañar su sentido, haciendo resaltar, sobre todas las cosas, la poesía, que es esencial cualidad de toda producción artística que realiza el supremo ideal de la belleza, y en conseguir esto ha de esforzarse quien dirija orquestas de cierta importancia.—R.

Una conferencia del Sr. Bahola

Bilbao 27.—A las siete de la tarde ha dado una conferencia en el salón de Actos del Instituto D. Federico Bahola.

El salón estaba completamente lleno de industriales, comerciantes, ingenieros y obreros.

El presidente del Centro Industrial, señor Ibarra, hizo la presentación en elocuentes frases de la conferencia.

El Sr. Rahola leyó su extensa conferencia, documentada con gran copia de datos recogidos en su reciente viaje á la Argentina, demostrativos de que la zona vasca ha contribuido poderosamente á la formación de aquella nacionalidad y al crecimiento industrial y agrícola de la Argentina.

Se ha ocupado de las conferencias españolas, diciendo que no deben hacerse clandestinamente, y que los gobiernos tienen el deber de vigorizarlas por medio de los agentes consulares, quienes ilustrarán á los emigrantes, evitando que sean explotados y sufran penalidades.

Después enumeró los productos españoles que se exportan á la Argentina. Se declaró partidario de las admisiones temporales de depósitos francos, y terminó con un brillante y elocuente párrafo, diciendo que el trabajo será la base de nuestra prosperidad.

El conferenciante fué muy aplaudido. El Sr. Alzola, en breves palabras, enarcó la labor realizada por la exoneración catalana á la Argentina, diciendo que es digno de alabanza el progreso industrial de Vizcaya, que ha sido la primera de las regiones que se ha dedicado á cultivar el mercado interior para conquistarse otros.

Entre nutridos aplausos para el Sr. Alzola se dió por terminado el acto.

LA SEMANA SANTA

En Sevilla

Sevilla 28.—Han empezado las fiestas de Semana Santa con mucho lucimiento, favorecidas por el esplendor del tiempo y la excelente temperatura.

A las tres de la tarde salió la primera cofradía de la parroquia de San Roque.

Después salieron las restantes, hasta seis. El barrio de Triana estuvo animadísimo con motivo de salir dos de la iglesia de San Jacinto.

En el tránsito de las procesiones, especialmente en el centro de la ciudad, había un gentío inmenso.

Todas las cofradías han llamado la atención por la riqueza y buen gusto de los paños.

La Virgen de la Amargura, de la hermandad de San Juan de Palma, ha estrenado un valioso manto recargado de oro.

La entrada de las procesiones en los templos, animadísima y acompañada de vítores.

En Santiago

Santiago 27.—Ayer comenzaron las festividades religiosas de Semana Santa con la procesión de los Dolores, que recorrió las calles, asistiendo numeroso público.

Esta mañana se ha verificado en la Catedral la solemne ceremonia de la bendición de las palmas, oficiando el Cardenal Arzobispo.

A las tres de la tarde se ha cantado el Miserere en la Catedral, celebrándose luego la procesión conocida con el nombre de *Dos Caladinas*, consistentes en recorrer las calles con cánticos y banderines cubiertas las cabezas con las capuchas de los trajes.

A las seis ha salido el paso del *Ecco Homo*, resultado el cortejo brillantísimo.

De él formaban parte todos los cofrades de la Orden Tercera y los niños del Hospicio.

EL VIAJE DEL REY

Barcelona

Barcelona 27.—A las once de la mañana se ha reunido en la alcaldía la comisión nombrada por la Junta de autoridades. Parece acordado el siguiente programa de fiestas.

Exposición en el Fomento de productos manufacturados. Recepción en el Salón de Ciento. Recepción en la Lonja. Concurso de aprendices. Excursión á la fábrica de Raventós. Regatas. Fiestas en el Sportman Club y de Polo en el Hipódromo. Tiro de pichón.

Merienda en el Parque, asistiendo los Asilos de Beneficencia. Excursión al Tibidabo. Función en el Liceo. Concierto en el Circolo del Liceo. Visitas á las granjas. Exposición de pintura y escultura en los talleres de *Msariera*.

El alcalde ha enviado nota de estos acuerdos á Madrid, para que ahí se ultime el programa.

Se trata de que el Rey visite también la Maquinista Terrestre y Marítima, La España Industrial, la fábrica de armas y otras industrias.

El alcalde y el gobernador se reúnen esta tarde para tomar nuevos acuerdos.

EL SENOR DATO EN BILBAO

Excursión.—Banquetes

Bilbao 27.—El Sr. Dato y personas que han venido con él á Bilbao, acompañados del Sr. Chavarri, diputados provinciales, comisiones del Circolo Minero y de la Junta del Sitio, han realizado en carruajes una excursión al castillo de Butrón.

Allí han sido obsequiados con un suntuoso banquete, regresando á Bilbao á las cinco y media de la tarde.

A las ocho de la noche se ha verificado el banquete de 50 cubiertos dado en la Diputación al Sr. Dato.

Al de celebrarse el Champagne, el Sr. San Martín habló explicando los motivos del obsequio al Sr. Dato.

El Sr. Dato contestó agradeciendo los obsequios, y diciendo que en adelante se le considere como uno más entre los representantes en Cortes por Vizcaya.

Sus frases fueron saludadas con estruendoso aplauso.

El banquete ha terminado á las once de la noche.

La Sociedad El Sitio ha nombrado al señor Dato socio honorario.

LOS PERIÓDICOS

Y EL DESCANSO DOMINICAL

El miércoles próximo, á las diez de la noche, se reunirán en el local de la Asociación de la Prensa los directores de los periódicos de Madrid, con una representación de las Sociedades de Periodistas, General del Arte de Impimir, Impresores de Madrid y Repartidores de periódicos, para tratar del cumplimiento de la ley del descanso dominical.

Los presidentes de las cuatro Sociedades citadas, Sres. Morot, García Quejido, Barco (D. Zacarías) y Castel, han invitado á los directores de los periódicos á esa reunión, á la cual asistirán representaciones de las juntas directivas de las mismas.

La duquesa de Atrisco

Telegramas recibidos de París dan cuenta del fallecimiento ocurrido ayer mañana en dicha capital de la señora doña María Cristina Osorio de Moscoso y Borbón, novena duquesa de Atrisco, décima marquesa de Leganés, dama noble de la banda de María Luisa, dama de la Cruz Estrellada de Austria, de la banda de Santa Isabel de Portu-

gal y de la Orden de Santa Ana de Baviera. Era hija la finada de D. José Osorio de Moscoso y Carvajal, décimosexto conde de Altamira, duque de Sessa, marqués de Astorga, etc., etc., y de S. A. R. la serenísima señora Infanta de España doña Luisa Teresa de Borbón.

Casó en Madrid el 11 de Marzo de 1885 con el príncipe de Banfremont Courtenay, hijo mayor de Gontran, príncipe Banfremont Courtenay, jefe de la línea segunda de su familia, y de la princesa Enriqueta Noemi, su mujer, de los condes d'Aubuson la Feuillade.

Residió en París, donde era muy querida, y se hallaba consagrada por completo á su familia y á obras de beneficencia.

Deja tres hijos: la mayor, casada con el conde de Merode; la segunda, con el marqués de Polignac, y el último, que es varón, permanece soltero.

Era hermana del actual duque de Sessa y del conde de Caba, y tía de los marqueses de Astorga y de los duques de Montemar, á todos los cuales enviamos nuestro sentido pésame por la desgracia que han sufrido.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

En la casa de la duquesa de Bailón se celebró anoche una comedia á la cual concurrieron, entre otras personas, D. Alejandro Pidal, el general Azcárraga, el Sr. Romero Robledo, el subsecretario de Gobernación señor conde del Moral de Oatrava y el marqués de Valdeiglesias.

También estaba invitado el Sr. Maura, pero no asistió.

Como domingo, se vieron ayer tarde muy animados y concurridos los salones del caballero conde de Piater y de su amable y distinguida consorte.

Ha sido destinado al ministerio de Negocios extranjeros de Italia el barón de Colesia, actual consejero de la embajada italiana en España. Dentro de breves días marchará á Roma.

Para sustituirle ha sido nombrado el conde de Bosdari, que ya ha desampañado el cargo de secretario de esta misma embajada hace algunos años.

El marqués de Oerrabo está restablecido del ataque de cólico hepático que ha sufrido.

Es probable que en el próximo mes de Abril obsequie á sus amigos con una fiesta que de seguro será tan brillante como todas las que se celebran en su artístico palacio de la calle de Ventura Rodríguez.

El 4 del próximo Abril se celebrará la boda de la señorita María Uhagón y Barrio, hija del marqués de Laurencin, con el conde de Liobregat.

A bordo de su yate de recreo *Marousia* han llegado á Sevilla, de donde se trasladarán á Villamanrique, los duques de Orleans.

Han marchado á Roma los condes de Torrijos y su hijo, D. Fernando Alcalá Galiano.

DE VALENCIA

Banquete á Rodrigo Soriano
Valencia 27.—En el frontón Jai-Alai se ha celebrado banquete póstumo en honor del diputado republicano D. Rodrigo Soriano, asistiendo unos 1.200 comensales.

El local se hallaba profusamente adornado con banderas y la mesa cubierta de flores.

Terminada la comida, el Sr. Soriano colocó una corona de laurel en la bandera del Circolo radical, y pronunció calurosos discursos los Sres. Villanueva, Milego, Tarrocher, Vicente y Duaique.

El Sr. Soriano hizo el resumen.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El acto terminó á las cinco y media acompañando numerosos grupos al Sr. Soriano hasta su casino.

Estado sanitario de Madrid

Siguen predominando las enfermedades catarrales y reumáticas, lo mismo que en las semanas anteriores y con las mismas localizaciones en el aparato respiratorio. Las infecciones gastro intestinales son frecuentes, algunas de naturaleza tifoidea, observándose casos abundantes de tifus exantemático, aunque no es en número suficiente para justificar la alarma que se ha producido. Hay pocos casos de viruela y algunos de sarampión y de coqueluche.

Recaudación y pagos

De los estados que publica la *Gaceta* aparece una recaudación en los dos primeros meses del año que asciende en conjunto á 144'57 millones, contra un total de pagos por 58'65 millones.

Los ingresos en el primer bimestre han sido en cada uno de los años 1900 á 1904 de 141'01, 137'89, 136'24, 141'81 y 144'57 millones. Los pagos líquidos fueron por 89'16, 88'24, 89'56, 85'98 y 88'65 millones.

Las cuestiones de Cádiz

El senador Sr. Lazaga y los diputados á Cortes Sres. Anón y Viesca conferenciaron ayer mañana con el ministro de Marina acerca de la posible suspensión de los trabajos en el arsenal de la Carraca.

El general Ferrándiz les manifestó que, siempre que por el departamento se envíen con la oportunidad necesarias relaciones de los trabajos mensuales que han de ejecutarse, podrán aquéllos continuarse.

El general Anón quedó encargado de escribir á Cádiz para gestionar la preparación de trabajos, á fin de que éstos no queden interrumpidos.

El conflicto que había pendiente en el Ayuntamiento de Cádiz por la dimisión del alcalde, ha quedado solucionado.

De la Alcaldía se ha hecho cargo el teniente alcalde conservador Sr. Aramburo.

LOS REPUBLICANOS

Velada feminista

En el Circolo Federal se celebró anoche una velada feminista, con objeto de inculcar en la mujer las ideas republicanas, para que ésta, á su vez, eduque en principios de libertad á sus hijos.

Presidió el Sr. García Gómez, quien leyó varias adhesiones, entre las que figuraban las de los Sres. Estévez y Rodríguez Solís.

Hicieron uso de la palabra, muy elocuentemente, la señora Solana y los Sres. Barriero, Santana, Palma y varios representantes de provincia.

Leyéronse artículos de los Sres. Benot, Solís y otros, y se dió por terminado el acto, en el que reinó orden completo y al que asistió bastante concurrencia.

DE PROVINCIAS

Jura de banderas

Tortosa 27.—Para conmemorar la jura

de banderas por los reclutas incorporados al batallón de Almansa, se ha celebrado misa de campaña en el Parque, donde se ha improvisado un altar.

Han asistido las autoridades militares, eclesiásticas y civiles y numeroso público. La ceremonia ha resultado solemne y el desfile hermoso, favorecido por un día espléndido.

La luz eléctrica en Zaragoza

Zaragoza 27.—Las dos fábricas de luz eléctrica de esta población han notificado al gobernador que se hallan dispuestas á cerrar por considerar exagerada la tributación que les exige la Hacienda para el fluido que suministran, que es inferior en cantidad al que supone el inspector delegado.

El hecho de notificar el acuerdo á la autoridad gubernativa, obedece al grave conflicto que puede ocasionar.

Este acuerdo ha sido adoptado por el Consejo de administración de ambas empresas. Antes del cierre avisarán al vecindario, concediéndole un plazo para que prepare otro sistema de alumbrado.

La huelga de Riococo

Riococo 27.—La huelga continúa sin solucionarse.

Seguen las gestiones de arreglo. Los obreros han repartido otra hoja solicitando socorros.

De prolongarse tal estado de cosas sin llegar á un acuerdo entre obreros y patronos, tanto unos como otros sufrirán perjuicios de importancia.

Descenso de globos

Guadalajara 27.—Ya se tienen noticias del descenso de los dos globos esféricos que fueron elevados ayer á presencia de su majestad el Rey.

Venus descendió en Cansejas á las tres de la tarde y Marte á las cinco en Buendía, provincia de Oeneca.

Hicieron un viaje felicísimo, y en el descenso no ocurrió novedad alguna.

Arrollada por un tren

Sarria 27.—Entre una y dos de la tarde de ayer, el tren correo descendente número 11 arrolló en la Puebla de San Salvador, kilómetro 401, á la pastora Manuela Valinas, oriunda del rico hacendado D. Manuel Díaz Goyanes, destruyéndola por completo.

Orósses que se suicidó, pues esperó el paso del tren para cruzar la vía.

Robo á un párroco

Pamplona 27.—Comunican de la vecina villa de Huarta haberse cometido un importante robo en la casa del párroco.

Los ladrones se han llevado una cajita que contenía 700 pesetas en billetes, alguna plata y documentos importantes.

Se dice que también han sustraído valores públicos que ascienden á la respetable suma de 17.000 pesetas, así como algunas alhajas pertenecientes á la parroquia.

Las puertas no estaban violentadas. Varios de los documentos robados pertenecían á una fundación.

Ha sido detenida una sirvienta del párroco.

Crónica negra

Alicante 27.—José Casanova Juanes, labrador del pueblo de Muchamiel, estaba riñendo con su amante cuando la mujer de José Pastor, al querer interponerse, recibió un tiro en el costado derecho que la dejó muerta en el acto.

El agresor intentó suicidarse, haciéndose á su vez un disparo bajo la barba que le destruyó el maxilar inferior, dejándole en grave estado.

El marido de la muerta, al llegar á su casa y enterarse del trágico suceso, salió ciego de ira con objeto de vengar la muerte de su mujer, siendo por fortuna detenido por los agentes de la autoridad.

Córdoba 27.—En Aguilar se ha encontrado en un estercolero el cadáver de un recién nacido, con el cráneo triturado.

De la autopsia resulta que la criatura tenía perfectas condiciones de viabilidad.

Se ignora el autor de tan bárbaro hecho.

Avila 26.—En el pueblo de Prado Segar ha sido muerto de siete puñaladas, una de ellas en el corazón, Eustasio Canales.

Detenido el matador, Pablo Sánchez, ha confesado su crimen, diciendo que, para lograr su propósito, esperó á que la víctima pasase por el camino cercano al pueblo.

Parece que el móvil es una antigua rencilla que existía entre muerte y matador.

Ciudad Real 26.—Ayer tarde en Poblete, pueblo distante una legua de esta capital, se suscitó una sangrienta reyerta.

Varios individuos que estaban jugando á los bolos, y por si una jugada era buena ó mala, uno de ellos, Vicente Monterroso, dió un golpe en la cabeza con un palo á Cipriano Galán, el cual cayó al suelo privado de sentido.

En aquel momento llegó un hermano de éste, llamado Modesto, y al ver á su hermano bañado en sangre, infirió al agresor varias puñaladas en el vientre con la hoja de unas tijeras de esquilador, dejándole moribundo.

El autor del hecho ha sido capturado y los heridos trasladados al Hospital, donde no han podido declarar por su estado gravísimo.

FIESTA MILITAR

La bandera del batallón de Puerto Rico.

El próximo domingo 3 de Abril se celebrará en el Hipódromo, según dijimos hace días, el solemne acto de imponer la corbata de San Fernando á la bandera del disuelto batallón provisional de Puerto Rico, número 1, preciada enseña que, como glorioso recuerdo de heroica jornada, se conserva en Atocha.

Allí irá á buscarla el día 1.º por la mañana el regimiento del Rey, por ser el más antiguo del arma á que pertenecía el heroico batallón, y entre las banderas de aquel cuerpo será conducida la gloriosa enseña al Hipódromo, y con igual solemnidad se la volverá á Atocha, luciendo ya en su asta la más hermosa de las glorias militares que se pueden conquistar sobre el campo de batalla.

En el Hipódromo se celebrará primero una misa de campaña y acto seguido se efectuará la jura de los nuevos reclutas de esta guarnición, y finalmente, S. M. el Rey colocará la corbata de San Fernando en la bandera del provisional de Puerto Rico, desfilando después ante esta enseña de la patria todas las tropas, á la cabeza de las cuales marchará nuestro joven Monarca seguido de su Estado Mayor.

A tan solemne acto serán invitadas todas las entidades, sociedades y corporaciones, tanto oficiales como particulares de Madrid.

También se trabaja porque asistan comisiones de catedráticos de todas las Facultades con sus alumnos y llevando sus correspondientes estandartes, y profesores de los colegios de primera enseñanza con los niños que asisten á aquéllos.

También el elemento obrero tendrá señalado especial sitio en el Hipódromo para su representación.

Para que la comisión organizadora pueda sufragar los gastos á que su gestión tiene que dar forzosamente lugar, ha recibido ya importantes donativos, entre los cuales figuran 2.000 pesetas del Centro del Ejército y de la

Armada, igual cantidad de la Gran Peña y 2.500 del Nuevo Club.

La entrada al Hipódromo será por invitación. Los militares que vayan de uniforme podrán pasar sin necesidad de papeleta.

Parte de las tribunas se destinará al elemento oficial. Las restantes y el espacio que entre ellas media y la pista, será de libre circulación para cuantos estén provistos de papeleta.

«EL AÑO POLÍTICO»

Formando un elegante volumen de más de quinientas páginas esmeradamente impreso por Rojas, se ha publicado con este título el tomo correspondiente á 1903, noveno de la serie que viene publicando D. Fernando Soldevilla.

Los numerosos y extraordinarios acontecimientos políticos acaecidos en España durante el año 1903, dan al volumen recientemente publicado un interés excepcional.

La muerte de Sagasta, la reorganización del partido liberal, la que podríamos llamar resurrección del partido republicano, con sus asambleas y mítins de propaganda; las alteraciones y sucesos de orden público en toda la nación; los viajes del Rey, con sus declaraciones y discursos; las frecuentes crisis y combinaciones políticas del partido gobernante; la retirada de Silvela; las más importantes discusiones parlamentarias; las declaraciones políticas de todos los hombres públicos, y los sucesos más salientes del extranjero, como viajes y conferencias de los jefes de Estado; todo, en fin, cuanto constituye la vida política de España y lo más interesante del extranjero, está contenido ordenadamente y con gran espíritu de imparcialidad en el libro del Sr. Soldevilla, que resulta interesantísimo para todo el que quiera conocer la evolución de los hombres y grupos políticos durante el año último.

Es de esperar, por consiguiente, que el éxito conseguido por el noveno volumen de *El año político*, sea igual ó mayor que el de los anteriores.

Consecuencias de un banquete

De Olermont-Ferrand escriben lo siguiente:

«El tribunal acaba de fallar con respecto al asunto del banquete de los «Cravanches», del cual han hablado los periódicos repetidas veces.

Los asiduos lectores de la prensa recordarán que en el banquete democrático que, con motivo de la visita de M. Combes á Olermont-Ferrand, se celebró allí el pasado Octubre, fueron muchos los comensales que no pudieron matar la gazuza, por lo cual el comité organizador del *gaudeamus* negoció á pagar la factura de 12.000 francos presentada por el dueño del restaurant. De ahí, proceso al canto y demanda por parte del industrial en cuestión, de una suma de 600 francos por lo echado á perder en el material del establecimiento.

Del fallo consta que el fondista no trajo comestibles en cantidad suficiente, y que, en particular el salmón que figuraba en las listas del banquete, se había sustituido con la vulgar trucha, etc. Por semejantes negligencias, tendrá que apenahgar, pues, con la reducción de un 25 por 100 sobre el precio convenido de tres francos por barba. En cuanto al número de *payanos* ó inscripciones, según las contratas, el tribunal lo fija en 3.758.

3.758 cubiertos á 3 francos, total. 11.274

Deducción 0'75 francos por cubierto, ó sea 25 por 100. 2.818'50

8.455'50

Debe rebajarse aún de la expresada suma lo que acreditan los camareros. El dueño del restaurant ofreció para ellos 800 francos; se le retendrán, pues, estos 800 francos, con más otros 400 por la comida de dichos servidores; total, 1.200 francos. El mismo abogado será quien reparta esta cantidad entre los que deben percibirla.

Los platos rotos (algunos fison que pagarlos) quedan de cuenta del fondista, ó sea el burgués.

En suma: éste, en vez de los 12.000 francos que reclamaba, cobrará 7.225 tan sólo; no obstante, para resarcirle de sus contratiempos, los organizadores del banquete satisficieron las costas.»

Un libro sobre Canarias

Se titula *Estudio sociológico y económico de las islas Canarias*, y es su autor D. Ricardo Ruiz Benítez de Lugo, de quien el distinguido escritor Sr. Estévez dice que es uno de los más estudiosos y más prácticos jóvenes de aquella provincia española.

Examina á grandes rasgos en su obra el Sr. Ruiz cuanto se refiere al conocimiento general del archipiélago canario; de su estado de cultura, su instrucción y comercio, sus comunicaciones, agricultura, relaciones de las islas entre sí y con la Península, y otros temas no menos interesantes.

Casi todos los breves capítulos del libro están escritos con sencillez apropiada á la naturaleza de los asuntos que en ellos se exponen. El Sr. Ruiz ha conseguido dar amplitud á sus disquisiciones, aderezando con pintorescos comentarios los datos numéricos que presenta. Y en cuanto al fondo del trabajo y á su fin, nos parecen muy acertados y patrióticos.

Lo que dice el Sr. Ruiz Benítez de Lugo acerca del patriotismo de los canarios y de la influencia inglesa en aquel país—tema este último sobre el cual se debarra en Madrid con una ignorancia y una desprecocación extraordinarias—está bien observado y pensado.

Muy elocuentes son los datos que para basar sus afirmaciones pone de relieve el Sr. Ruiz acerca del aislamiento relativo en que se tiene á Canarias respecto de la Península, por la escasez de comunicaciones y por las trabas que para el comercio, entre las primeras y la segunda, representa la carestía enorme de los transportes marítimos y terrestres, que contrasta con la baratura de los fletes ingleses. Las sencillas observaciones que sobre punto tan importante hace el Sr. Ruiz, merecen ser leídas por nuestros gobernantes, quienes debieran enterarse de las necesidades y aspiraciones de los canarios.

EDICION DE LA NOCHE

EN EL CIRCULO DE SAN LUIS

Conferencia de D. Valentín Gómez

En el Circolo de San Luis ha dado esta tarde la cuarta de las conferencias del presente curso el notable autor dramático y periodista D. Valentín Gómez.

Constituyó el tema un estudio de *La acción social de la mujer en Madrid*, constituyendo un interesante trabajo leído por el conferenciante con clara y perfecta entonación.

Leíndole del mismo y el apremio del tiempo y del espacio no nos consentían dar una amplia idea cual se merece la impor-

tancia de las conferencias, realizando, al propio tiempo, una obra de interés nacional.

El libro contiene un prólogo de D. Nicolás Estévez, hecho con la llaneza y gracia características de este original escritor. El señor Estévez, que es un canario ilustre, de dichas frases sentidas á la tierra en que nació, y muestra, á la vez, en breves apreciaciones, su ingenio socarrón.

Seguramente habrá sido acogida con simpatía en Canarias esta obra, que es nueva prueba de la voluntad y el patriotismo del Sr. Ruiz Benítez de Lugo.

LA VITICULTURA EN ESPAÑA

Datos interesantes

Con motivo de la campaña que vienen haciendo los representantes en Cortes para que se reforme el proyecto relativo al alcohol que ha quedado pendiente de aprobación en el Congreso, algunas revistas y periódicos agrícolas recuerdan la importancia de la viticultura en nuestro país.

Nada más sencillo para dar idea de esta industria que reproducir las datos estadísticos referentes á la misma, cuyo conocimiento no deja de ser curioso é instructivo.

Hay en España cuatro provincias, cuya plantación de vides pasa de 100.000 hectáreas en cada una. Estas provincias son: Barcelona, con 132.000 de aquellas unidades superficiales cubiertas de viñedo; Lérida, con 119.000; Valencia, con 113.703, y Tarragona, con 111.026.

Las provincias cuyo territorio vitícola está entre 100.000 y 50.000 hectáreas, son ocho. La primera es Valladolid, con 91.695 hectáreas; la segunda Zaragoza, con 88.544; la tercera Alicante, con 86.935, la cuarta Zamora, con 80.600; la quinta Madrid, con 71.081; la sexta Huesca, con 64.086; la séptima Logroño, con 52.902, y la octava Oudiza, con 50.538.

Entre 50.000 y 30.000 hectáreas, figuran catorce provincias. El orden por la extensión del viñedo, es el siguiente: Toledo, con 48.

por las mencionadas instituciones, habiendo muchas de estas últimas que les proporcionan además manutención.

Por lo que se limita a la educación de la infancia la acción de la mujer en esta corte sin que se ejercita en los adultos, procurando su instrucción religiosa y tratando de sacar de la miseria en que se encuentran sumidas a numerosas clases, pudiendo calcularse que no bajan de 5 a 6.000 los instruidos por piadosas señoras y señoritas en las Injurias y en otros apartados barrios.

LOS EXÁMENES LIBRES

Valencia 28 (428 tarde). Los estudiantes libres de Medicina se han reunido, acordando designar una comisión que salude al Rey en Barcelona y le entregue un Mensaje pidiendo exámenes en Junio de dos asignaturas de Clínica.

Firma de Gracia y Justicia

S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos: Nominando arcediano de Tarazona a don Benito Oando Valentín.

EL VIAJE REGIO

Preparativos y festejos en Baleares. Palma de Mallorca 28 (12'45 l.).

Aumentan los preparativos para recibir al Rey. Se cree que pasará de 4.000 duros la cantidad que se dedicará para socorrer a los pobres. S. M. donará la primera piedra de la Caja de Ahorros.

DE BARCELONA

Banquete a un embajador. Preparativos. La huelga de Valls. Barcelona 28 (3 tarde).

civil y militar y muchas personalidades importantes. Han comenzado los trabajos para el adorno e iluminación de casas particulares con motivo del viaje del Rey.

LA GUERRA

Noticia desmentida

París 28.—Comunican de Hamburgo que no ha sido confirmada la noticia relativa a la adquisición por Rusia de varios vapores de la Compañía Hamburgo-americana.

Barcos rusos

Bizerta 28.—El crucero ruso Dimitri Donskoi y tres torpederos han zarpado de este puerto con rumbo desconocido.

La Juventud republicana

Esta tarde se ha verificado la sesión de clausura de la Asamblea de Juventud republicana, pronunciándose discursos en pro del triunfo de sus ideales por los representantes de las distintas provincias.

Distinción al virrey de la India. Londres 28.—Lord Curzon, virrey de la India y gobernador general de Calcuta, ha sido nombrado lord Guardian de los Cinco Puertos.

Turquía y Bulgaria. Viena 28.—El convenio que se consideraba definitivamente terminado entre Turquía y Bulgaria, ha sufrido un aplazamiento, si bien hay esperanzas de que las negociaciones no se interrumpan.

La Triple Alianza. Roma 28.—Los periódicos de esta capital publican íntegros los brindis cambiados por los soberanos de Italia y Alemania en el almuerzo a bordo del Hohenzollern en las aguas de Nápoles.

Escuela de Estudios militares. Mañana martes, a las cinco de la tarde, el capitán de navío D. Víctor María Concas explicará sobre «Concepto general de la Marina moderna».

Vapores correos. Singapur 28.—Con dirección a Manila, zarpó hoy de este puerto el vapor correo Isla de Luzón, de la Compañía Trasatlántica.

Veracruz 28.—Ayer zarpó de este puerto para el de la Habana el vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Manuel Calvo.

Colombo 28.—El vapor correo de la Compañía Trasatlántica, Alicante, salió el sábado con rumbo a Suez.

La marina alemana. París 28.—Al decir de los periódicos alemanes, el ministro de Marina del imperio está decidido a reproducir en el Parlamento el proyecto aumentando el poder naval de Alemania con seis grandes cruceros y siete de pequeño tonelaje.

El proyecto será presentado en el año próximo, para que la construcción de dichos barcos pueda comenzar en 1906.

Balance del día

Los ministros de Gracia y Justicia y Guerra fueron hoy a Palacio, llevando cartera, pero no pusieron ningún decreto a la firma ni despacharon con S. M.

Como el ministro de Gracia y Justicia deja allí la cartera, el Rey firmó después los decretos que por separado publicamos.

Esta mañana ha estado en Palacio el Sr. Montero Ríos, con objeto de entregar al Rey un ejemplar de las conferencias que recientemente ha dado en el Círculo de la Unión Mercantil.

El Sr. Montero Ríos ofreció sus respetos a la Reina, a la Princesa de Asturias y a la Infanta María Teresa.

Hoy han llegado los representantes en Cortes por Sevilla, quienes a primera hora de la tarde han conferenciado con el Sr. Maura para tratar del próximo viaje de S. M. a Andalucía y selicitad del Gobierno algunas medidas que redundarían en beneficio de dicha región.

Han sido nombrados alcaldes de Valencia D. Miguel Polo y de Elche (Alicante) el Sr. Galán.

El Sr. Cebián ha celebrado esta mañana una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación. También ha conferenciado con el Sr. Sánchez Guerra el gobernador de Valladolid, que mañana sale para la provincia de su mando.

Según informe del Dr. Bejarano, el tifus continúa estacionario, sin que haya variaciones notables.

Se están buscando para el gobernador y el alcalde locales para instalar nuevas camas, en caso que fuera preciso, pues en el hospital del Cerro del Pimiento quedan vacantes unas 20. Han visitado con este fin los Asilos de la noche.

A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en Consejo en el domicilio particular del Sr. Maura, quien a causa de una leve indisposición no ha ido hoy a Palacio a despachar con el Rey.

Se tratará en la reunión de esta tarde del viaje del Rey a Cataluña y Andalucía, sin que se puedan, por el momento,

fijar todos los detalles, pues el señalamiento de fechas para visitar Gerona, Tarragona y Lérida, se determinará en Barcelona, así como en Sevilla el de las capitales andaluzas.

Se examinarán también los expedientes de indulto que hayan de ser sometidos a la aprobación de S. M. el día de Viernes Santo.

Los ministros llevan varios expedientes, entre los cuales figura uno del ministerio de la Gobernación unificando las reglas de exención del servicio militar para los nacidos en Cuba, que teniendo este derecho hayan venido a residir a España después de perdidas las colonias.

Ayer estubo en Palacio, con objeto de despedirse del Rey, nuestro embajador en París, Sr. León y Castillo, que ha salido hoy en el sudexpres para la capital de la vecina República.

Los valores continúan firmes. Los francos se mantienen por cima de 39.

BOLSA

NOTIZACION OFICIAL DEL 28 DE MARZO DE 1904 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 26, Día 28, Diferen. It lists various financial instruments like interior series, amortizable bonds, and exchange rates for Paris.

100.000 a 39'15. 150.000 a 39'10. Cambio medio, 39'15. LONDRES No se han cotizado libras.

Después de la Bolsa. Cierre.—A las 5'10.—4 por 100 interior, fin mes, 75'35.—Fin próximo, 75'45.—Barcelona, fin mes, 75'52.—París, 4 por 100 exterior, 82'48.—Benta francesa, 95'62.

De la Agencia Fabra. París 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 82'50; 3 por 100 francés, 95'65. Londres 28.—Exterior español, 81'37.

CHARADA Una primera segunda terciu cuatru compró Antón, la cual se lo puso para al sufrir un romojón.

Solución a la charada anterior RA TO NE RO. La temperatura El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7º sobre 0.

CULTOS Santo de mañana.—Martes Santo.—San Orliz; Santos Siro, Segundo, Jonás, Pastor y Victoriano, mártires, y San Eustasio, abad.

Funciones para mañana. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La alegría de la huerta.—A las 9 1/2.—La revoltosa.—A las 10 3/4.—El trébol.—A las 12.—Bohemios.

APOLO.—(Despedida de Los Colberg).—A las 8 1/2.—Abanicos y panderetas ó Sevilla en el botijo.—A las 9 1/2.—El género infimo.—Los Colberg.—A las 10 3/4.—El plato del día.—Los Colberg.—A las 12.—El joven Telémaco.

MODERNO.—(Compañía Prado Obispo).—A las 8 1/2.—El fondo del baul.—A las 9 1/2.—Los chicos de la escuela.—A las 10 3/4.—La última copla.—A las 12.—Congreso feminista.

RECORO SALAMANCA.—Ayala, 1.—Patines, cinematógrafo, carrusel, columpio mágico y otras atracciones en el jardín.

una lancha, una carta, en la que nos proponía que si debíamos ir a Constantinopla nos invitaba a llevar hasta dicho punto a un distinguido inglés, portador de una recomendación de los lores del Almirantazgo, dirigida a cualquier navío de nuestra nación estacionado en el Levante, para que le admitiese a bordo con su comitiva.

Al llegar sobre el puente, saludó el pasajero a los oficiales, felicitándose por la ocasión de volver a encontrarse después de un año de ausencia en medio de sus compatriotas.

volvía a su casa, situado en un distrito del interior. Seguía éste, según decían, su camino, caballero en un asno, y cargado, según las reglas de la previsión monacal, de fruta, carne y pescado, con las piernas colgantes por ambos costados de la cabalgadura, y para divertir el fastidio del viaje entonando con voz nasal una canción que, sólo en fuerza de su nacionalidad, pudiera permitirse a un sacerdote.

co de una peña se hallaron siete hombres que en el uniforme conocieron ser del almacén de pólvora. El cómo habían escapado de la explosión era más milagroso todavía que lo del aparecido; así que, apenas fueron arrestados, se les interrogó lo que había en el asunto, y como ellos ningún interés tenían en ocultar la verdad, Tremachos, que había dirigido toda la empresa, no tuvo el menor inconveniente en dar sobre este hecho extraordinario cuantas explicaciones le fueron pedidas.

Desde el instante en que sus compañeros encerrados, eligieron a Tremachos por jefe; concibió éste un plan de evasión, que se les comunicó a todos y unánimemente aprobaron, poniéndose a la obra con un ánimo, una constancia y un disimulo de que sólo son capaces los de su nación. Ninguna de sus acciones fué desde aquel instante fortuita y sin estudio, sino que, al contrario, cada una de ellas fué un paso hacia la ejecución del proyecto.

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Linea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos

HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojadelata en Baracaldo y Sextao

Lingotes al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros púdelados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Troponas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, posados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix & Broca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para despiación y otros usos y grandes piezas hasta 40 toneladas.

Fabricación especial de hojadelata.

Cubos y baños galvanizados.

Latoría para fábricas de conservas.

Envasos de hojadelata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojadelata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

COMPANIA BROVIL

Proveedora de la marina y del ejército británico

¿Y QUÉ ES BOVRIL?

BOVRIL es la quinta esencia de carne de buey de primera calidad y no un simple extracto de carne.

BOVRIL tiene, con razón, la reputación universal de ser la forma más admirable de alimento concentrado conocido hasta la fecha.

BOVRIL, por sus propiedades, a la vez estimulantes y reconstituyentes, es un alimento perfecto que conviene lo mismo a los sanos que a los niños, ancianos, debilitados y enfermos.

Quince Medallas de Oro obtenidas en varias Exposiciones.

Domicilio social: Old Street, London, E. C.

JACQUET FRÈRES EN VERNON (EURE)

Dinamos y motores eléctricos. Corrientes continuas y alternas

TRANSFORMADORES

Diferentes modelos hasta de 120 caballos para cualquier industria

Medalla de Oro en la Exposición de París de 1900

Catálogos gratis a quien los solicite

¡GOTA, REUMATISMO! COLCHIFLOR

Preparado por la fórmula del Dr. DEBOUT D'ESTREES, de CONTREXEVILLE

Este medicamento preparado con las flores frescas del colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la Gota y del Reumatismo.—Esayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

De venta en las buenas farmacias.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 16 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coaña, el vapor

ALFONSO XII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

MONTEVIDEO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Maceris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Oero, Carúpano, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curaçao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, habiéndose hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVARDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Sta. Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

JARABE Y PASTA DE SAVIA Y PINO MARITIMO DE LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura resfriados, tos, gripe, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras e influenza.— París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HIGIENE CUIDADOS DE LA BOCA

Empiecen utilizando los

Elixir, Polvos y Pasta Dentífricos

DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías

Cerevisina Levadura seca de cerveza

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los funículos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La CEREVISINA se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La CEREVISINA no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.

París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

WILSON, SONS & CO. LTD. 300PTAS. mensuales todos vendiendo hermosísima novela artística. Escríbeme. Encomienda: Pennellyps C., Milán (Italia).

Las lombrices

Cuando se nota que un niño se pone pálido y ojoso y empieza a enfriarse, que rasca continuamente las narices, que tiene el sueño agitado, etc., es casi segura la presencia de lombrices. Para impedir estos graves accidentes, las Pastillas de Kemp ofrecen el remedio a la vez más seguro y más fácil de tomar, pues el niño las toma como dulce.—Las Pastillas de Kemp, nunca fallan en curar todo caso de lombrices intestinales y se venden en todas las farmacias.

Theophile Roederer & Comp. Reims

CRISTAL CHAMPAGNE

GLADIATEUR CABALLO

ÚNICA MEDALLA DE 1.ª CLASE EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE PARÍS DE 1887

MEDALLA DE ORO, EXPOSICIÓN DEL HAYR Y MELBOURNE

Primeras recompensas en las Exposiciones de Burdeos, Filadelfia, Oporto, Santiago, etc.

Casa fundada en 1864

De venta en los principales Restaurants de Madrid y provincias

Agente general: León P. Aubey

25, Rue Bergère, París

TURBINAS AMÉRICA

Para saltos de todas las alturas y fuerzas

Las mejores turbinas para RENDIMIENTOS VARIABLES. Eje vertical ó horizontal.—Construcción hortaamericana.

Importante: Garantizamos que el rendimiento de nuestras turbinas, de 80 a 95 por 100, es SUPERIOR al de cualquier otro sistema en uso.

Algunas de nuestras grandes turbinas han excedido del 85 por 100 con más de la plena admisión de agua, y han dado un término medio de más del 80 por 100 de rendimiento entre la mitad y la plenitud de admisión. Ninguna otra turbina ha obtenido semejante resultado, y desafiando a que nos pruebe lo contrario.

Estas TURBINAS se instalan con ó sin rejilla, y funcionan sin merced sin pérdida de rendimiento.—Las ruedas están fundidas de una sola pieza.—Sin engrases, sin entretenimiento, sin desgasto. Grandes ventajas sobre todos los sistemas en uso.—Gran regularidad en la marcha.

Se sirven los pedidos con gran rapidez.

Presupuestos y catálogo gratis.—Únicos concesionarios en toda Europa:

Sloan et C., 17, Rue du Louvre, París

Viñas franco-americanas

Cincuenta y dos variedades de viñas franco-americanas a vender ingertadas sobre los mejores ingertos de aquellos reconocidos. Los más resistentes a las tierras fuertes, a precios muy reducidos.

Ofrece cien mil pies de viñas de primera clase por el mes de Noviembre próximo, a diez francos el ciento sobre Riparia y once francos sobre Reupestis.

También vendido LA SINGUAL, máquina para ingertar, no desarmable y de fácil manejo, haciendo tres especies de ingertos: raja, escarivana e inglesa.

Precio del tamaño chico, 40 francos.—Id. del grande, 50 fr.

Dirigir los pedidos al Sr. Laporte, quai Deschamps, 45, Burdeos (Francia).

UN DOLOR DE CABEZA

es una voz preventiva de la Naturaleza: el primer síntoma de una enfermedad próxima. Cuando tenga usted un dolor de cabeza, no tome una droga ó medicina violenta que sirve sólo para contenerlo. Está es un alivio, pero no una cura. En su lugar ton. Vd. sus dosis ó dos de las

Píldoras del Dr. C. S. Bristol

y no solamente desaparecerá el dolor, sino también la causa y no volverá más.

El Agua de Florida

de Murray & Lanman el Perjume Universal, invariable en su calidad, permanente en su fragancia, ha adquirido inmensa popularidad. Lo cual es la más elocuente prueba de su mérito.

—No tiene rival para el pañuelo, tocador y baño.

Colagogo indiano de OSGOOD

—El gran remedio contra las fiebres y tercianas.—Hace ya más de un cuarto de siglo que las virtudes del Colagogo indujeron a la casa Lanman y Kemp a introducir esta valiosa medicina en los mercados extranjeros.—El Colagogo indiano es una preparación puramente vegetal que puede ser tomada sin temor por la naturaleza más delicada y sensible. De venta en farmacias y droguerías.

El Agua de Florida

de Murray & Lanman el Perjume Universal, invariable en su calidad, permanente en su fragancia, ha adquirido inmensa popularidad. Lo cual es la más elocuente prueba de su mérito.

—No tiene rival para el pañuelo, tocador y baño.

que produjera en el puerto y en la ciudad; mientras tanto, ellos tendrían tiempo de llegar a algún extremo de la isla, donde encontrarían, bien anclado ó bien en el mar inmediato a la ribera, alguna barca que los transportara a Sicilia.

Según se ha visto, el plan se ejecutó punto por punto; las privaciones las exageraron y supieron desempeñar tan bien su papel, que lograron engañar completamente a los sitiadores.

A la hora preñada bajaron a la plataforma y se colocaron a la extremidad del pasadizo, después de poner un reguero de pólvora que comunicaba con el almacén.

A la primera campanada del reloj de San Juan lo prendieron fuego, saliéndose al campo por el boquete.

No se engañaron en sus cálculos, pues la abertura desapareció en el mismo instante que el muro, y todos creyeron que los desgraciados griegos habían perecido devorados por el volcán que ellos mismos encendieron.

Hasta aquí todo les salió bien; más de tres días se pasaron sin divisar ningún barco.

Por fin, al tercero descubrieron uno puesto a seco en la playa y que trataron de echar al mar; pero en la mitad de su tarea los sorprendió el patrón, quien, con sus gritos, dió la alarma en el pueblo inmediato.

Los fugitivos no tuvieron más tiempo que el de precipitarse entre las rocas que ciñen la costa por aquella parte.

Los días siguientes los pasaron sin que se les presentara ningún medio de evasión, y durante una semana entera no se mantuvieron más que con mariscos que recogieron en la orilla, con raíces y hojas.

No obstante estas privaciones, por duras que fuesen, no les indujeron a comer

ter atentado alguno, hasta que aguijoneados por el hambre, quiso uno de ellos dividir con el anciano cura las provisiones que traía del mercado, tentativa cuyos malos resultados produjeron su desgracia y la de sus compañeros.

Entraron los infelices en la ciudad ensangrentada aún con el asesinato de sus camaradas, ciertos de la suerte que les esperaba; y sin embargo, a pesar de sus rostros flacos y deseneajados que demostraban cuánto habían sufrido, sus ojos brillaban aún con aquella audacia que constituye al hombre hijo del cielo, probando que todo puede dominarlo, hasta la mala estrella.

Al llegar fueron entregados a un tribunal militar, quien los condenó a muerte, después de un proceso de algunas horas, castigo que tan penosamente supieron evitar por tanto tiempo, y que sufrieron con el valor que desde el día de su insurrección habían continuamente manifestado.

Así, pues, en la víspera de nuestra llegada, los malteses habían presenciado el suplicio del último resto del malhadado regimiento de Fröhberg, y como dije antes, su impresión fué tan profunda que sus huellas nos asombraron al entrar en la ciudad.

Por lo demás, como no saltamos a tierra sino para hacer aguada, luego que estuvimos provistos, volvimos a bordo del Tridente, y como soplabá buen viento, nos hicimos al mar aquella misma tarde.

Continuamos andando viento en popa toda la noche y el día siguiente, sin que Mr. Burke se hubiese dejado ver en el puente ni una sola vez siquiera; por la noche relevaron el cuartel, y como de costumbre, le mandaron a dormir en la batería de 36.

Haría como cosa de una hora que cada

cual yacía en su hamaca, suavemente mecido por el continuo movimiento de las olas jónicas, cuando silbó una bala por entre la arboladura y aguijereó el pequeño foguero; a esa siguió inmediatamente otra, que hizo lo mismo con la vela de mesana. Sin duda el centinela se habría deruido, mientras que apareció algún buque con quien topamos; ignorábamos, atendida la oscuridad de la noche, si fuese un navío, una fragata, ó alguna barca cañonera.

Al tiempo de precipitarme al puente una tercera bala fué a dar en el cabestrante: la primera persona con quien di fué con Mr. Burke, que estaba dando algunas órdenes contradictorias; sorprendido de repente, carecía su voz de su habitual firmeza, y por segunda vez me ocurrió la idea de que este hombre no era valiente por naturaleza, sino que por medio de un esfuerzo moral lograba hacerse superior a sí mismo.

Confírmome más en esta opinión al oír en el castillo de popa la voz firme y enérgica del capitán.

—¡Pronto, a la maniobra!—gritaba el viejo lobo marino, quien en tales casos recobraba una energía extraordinaria.—¡A las armas! ¡cada uno a su puesto! ¡tréense las hamacas! ¿Dónde está el vigía? ¿Dónde la gente?

Siguióse a estas palabras un momento de confusión que renunció describir; luego, aquel desorden fué organizándose, y en menos de diez minutos toda la tripulación se halló en su puesto.

Durante este tiempo, habíamos ejecutado una maniobra que nos puso fuera del alcance del enemigo; pero como estábamos dispuestos a responderle, el capitán mandó dirigirnos hacia él.

A poco rato, vimos delinearse sus blancas velas en la oscuridad, semejantes a ligeras nubes que corrían por el

cielo; y en el mismo instante, iluminóse el espacio con una cinta de luz, y oímos cruzar nuestros aparejos, cayendo sobre el puente algunos trozos de vergas.

—Es un brick—exclamó el capitán.—¡Ah! ¿quién dijo, ¡ya te tengo! Silencio.

—¡Hola! brick,—continuó con su botina,—¿quién eres? Nosotros somos el Tridente, navío de setenta y cuatro, al servicio de S. M. británica.

Inmediatamente, una voz que parecía ser la de un espíritu del mar, cruzó el espacio, y dijo:

—Y nosotros somos el Mono, sloop de su majestad.

—¡Diantre!—dijo el capitán.

—¡Diantre!—repitió toda la tripulación, echándose a reír; porque en todo el negocio no había habido ningún herido.

¡Vamos a disparar sobre nuestros compatriotas del mismo modo que ellos lo habían hecho con nosotros, a no haber tenido el capitán esta prudente precaución, y probablemente no nos hubiéramos reconocido sino en el abordaje al gritar ¡hurra! en el mismo idioma.

El capitán del Mono vino a bordo y dió sus excusas, las que fueron aceptadas alrededor de una mesa de té.

Durante este tiempo, volvieron a bajar las hamacas, desaparecieron las señales, los cañones ocuparon otra vez su lugar y la parte de tripulación que no correspondía al cuartel recobró tranquilamente su interrumpido sueño.